
“你是蒋医师不啦？” “哎对
的。” 近日， 一段视频刷爆无锡
宜兴人的朋友圈。 一位老人询问
相同问题足有17次， 而医师每次
都耐心回答 。 这名医师叫蒋益
君， 是当地人心中的好大夫。 老

人几年前患上间歇性健忘症， 却
一直记得蒋益君。 对话逗乐不少
网友， 也让很多小伙伴为对病人
充满耐心的蒋医师竖起大拇指。
（11月14日新华网）

这个视频看得人是五味杂
陈， 扪心自问， 换成了自己， 或
者老人的亲属， 也做不到蒋医师
这样的耐心， 能够丝毫不在意老
人的反复询问， 恐怕问上个三五
遍就厌烦了。 而且， 从网友的留
言也可看到， 大家都一致为蒋医
师的耐心点赞， 为有这样的医生
感到欣慰， 也有人抱怨以前看病
的不愉快遭遇。 显然， 蒋医师无
论是作为医护人员， 还是作为普
通人来讲， 都是很罕见的例子，

真可谓是凤毛麟角。
据报道可知， 老人患有健忘

症，当天看病后5次返回，询问蒋
医师的身份，而视频记录下的应该
是老人最后一次返回询问。 如此说
明， 蒋医师对待老人的耐心态度，
不仅包括视频里的17次询问，而
是更多次的反复询问， 视频之外
的次数虽然不可计数， 却也凸显
蒋医师的无比耐心， 已经融入为
他的日常工作。而且，蒋医师不只
是对这位老人有耐心，对待其他患
者也是同样的好耐心， 其口碑已在
镇社区卫生服务中心出名了。

近年来医患矛盾冲突事件频
频上演， 甚至于出现恶性杀医悲
剧， 令公众为之痛惜。 诱发医患

矛盾的因素很多， 而其中一个主
要因素， 就是部分医护人员缺乏
耐心， 接待患者时态度冰冷， 对
患者的询问置之不理， 或者不给
好脸色看， 回答敷衍了事； 无法
释清患者的疑虑， 导致双方之间
缺乏信任感， 甚至因言语不合产
生罅隙， 而且很容易被激化， 演
化成一场伤医事件。

从患者的立场看， 由于医患
之间处于信息不对称， 患者需要
寻求医生的救治， 又想对病情和
治疗方案知晓更多， 往往期盼医
生能够详细说明， 让自己了解清
楚些再做决定 。 而且 ， 很多时
候， 患者向医生询问， 乃是寻求
心理上的慰藉， 毕竟罹患疾病后

身体不适 ， 精神和肉体都受折
磨， 医生能够耐心安慰下， 对患
者的治疗也大有裨益。

要做到这些， 则需要医生有
足够的耐心和时间， 但在医疗资
源紧张的当下， 很多医生忙忙碌
碌， 患者等候几个小时， 却用三
五分钟就打发了， 耐心也就成为
医疗领域的稀缺资源， 可望而不
可求。 可见， 公众在为耐心的蒋
医师点赞时， 亦要督促落实分级
诊疗， 均衡医疗资源， 降低医生
的工作强度 ， 让其有更多的时
间， 与患者耐心沟通交流， 以仁
心对待每一位患者， 从而消弭不
必要的误解， 降低医患矛盾发生
率， 让医患关系更为和谐。
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■长话短说

诈骗敛财

■有感而发

天歌：今年8月 ，国家邮政局
出台 《推进快递业绿色包装工作
实施方案》。 刚刚过去的 “双十
一”，是方案出台后对快递行业的
首次大考。 尽管已采取了一些措
施， 但快递过度包装的状况并没
有得到根本缓解。解决这个问题需
要各方共同发力。 办法总比困难多，
只要有了国家标准，同时加强对消
费者在环保意识和理念方面的引
导， 快递包装造成的资源浪费等
问题，总会逐渐得到解决的。

对名人餐饮监管不能手软

■每日观点

□江德斌

耐心对待患者有助医患关系和谐

公众在为耐心的蒋医师点
赞时， 亦要督促落实分级诊疗，
均衡医疗资源， 降低医生的工作
强度， 让其有更多的时间， 与患
者耐心沟通交流， 以仁心对待每
一位患者， 从而消弭不必要的误
解， 降低医患矛盾发生率， 让医
患关系更为和谐。

高校“替课风行”
应认真反思

“全天候替课 ， 能够对付各
种刁钻老师， 一节课20多元， 质
量保证不议价。” 在全国各大高
校 ， 学 生 课 堂 出 勤 率 往 往 与
成 绩 息 息 相 关 。 近 日 ， 记 者
调 查 发 现 ， 高 校 有 偿 替 课 现
象 悄 然 成 风 ， 而 替 课 者 大 多
是 学 生 。 （11月13日 《中国青
年报》）

学习和吃饭一样， 都是 “专
属性” 行为， 只有行为人亲力亲
为， 用自己的嘴把食物或知识一
口一口地吃进自己的肚子里， 才
能够获得营养， 才能够受益， 才
符合自身的需求， 如果租别人代
学， 就等于雇别人替自己吃饭，
受雇的人肯定会假吃， 做做表面
文章， 应付了事， 但食物肯定被
浪费了 ， 同时 ， 雇主还 饿 了 肚
子 。 这 种 做 法 自 欺 欺 人 ， 荒
唐 至 极 ， 不仅亵渎个人的学习
诚信， 耽误影响个人学习， 还挥
霍了宝贵的教育资源， 败坏了学
风、 校风。

诚然， 一些学生的学习态度
不端正、 责任心弱、 纪律意识差
是催发 “替课” 现象的直接原因
甚至主要原因 ， 但实事求是地
说， “替课风行” 并不都是学生
的错。

一些学校的课程安排过于集
中， 且会出现重叠交叉现象， 学
生分身乏术， 难以兼顾， 非常无
奈， 只好找人代替上一部分课 ，
显 然 ， 这 是 课 程 设 置 不 科 学
不合理造成的问题 。

租人上课 ， 弄虚作假 ， 手
段并不高明 ， 方式并不隐蔽 ，
疑点多多 ， 很容易被识破， 被
发现 ， 可是 ， 无论是点名 、 抽
查， 还是其他课堂监督方式， 都
不能发现 “替课” 问题 ， 都能
够 让 代 课 者 坦 然 ， 租 人 者
“放 心 ” ， 说 明 课 堂 监 督 效 果
太差 ， 形同虚设。

“替课 ” 之风断不可长 ， 学
生、 老师和学校都该对此进行
认 真 反 思 ， 找 准 自 己 的 问 题
和 责 任 ， 拿 出 决 心 和 诚 意 ，
承 担 责 任 ， 严 格 自 律 ， 堵 住
漏 洞 ， 改善方法 ， 改进机制 ，
加强管理 ， 从而彻底根除 “替
课” 乱象。

□李英锋

记者１３日从湖南省石门县公安局获悉， 当地多名
曾在网上反映情况的村民近期接到一名自称记者的男
子来电， 称能帮忙， 但村民与 “记者” 一行人见面后
被索取大额费用。 警方核实确认这名男子为假记者，
４人因涉嫌诈骗罪被依法刑事拘留。 （１１月１３日新华
网） □毕传国

掐灭室内场所烟头
需要立法更靠执行

快递过度包装
要各方合力解决

养老驿站应采用专业化连锁化运营模式

午光言： 世界卫生组织日前
对 《上海公共场所控制吸烟条
例》 的出台表示热烈欢迎。 世卫
组织表示， 世卫组织非常高兴地
看到 “新控烟条例” 的出台， 上
海将因此有效保护非吸烟者免于
遭受致命二手烟的伤害。 掐灭室
内场所的烟头 ， 立法只是第一
步， 要使 “室内全面禁烟” 落到
实处， 需要烟民和室内公共场所
的管理者主动落实。

自2009年起北京市建了2000
家 “托老所”， 但是活下来的只
有70家。 目前， 北京市正在全面
摸底社区资源。 通过整合各种闲
置资源， 拟建设1300家社区养老
服务驿站， 全部交给专业公司运
营 。 服务于残疾人的 “温馨家
园” 也有望并入养老驿站。 （11
月14日 《北京晨报》）

7年前 ， 在社会上引起强烈
反响的2000家 “托老所” 开张 ，
由于位置都在社区之内， 大家看
得见摸得着。 “托老所” 这个新
生事物的出现， 让许多老年人和
准老年人感到有了盼头。 许多老
年人在盘算着， 等到自己生活不
能自理或处于半自理时， 少给儿
女添麻烦， 得上 “托老所”， 这

样既不耽误孩子上班， 也有吃有
喝的。 无奈的是经过7年的运行，
目前只剩下70家了。

究其衰退的原因： 一是由居
委会 、 村委会负责运营 。 居委
会、 村委会只是基层居民、 村民
自治组织， 没有专业运营能力和
组织能力。 二是居委会、 村委会
没有护理专业人员 。 许多进入
“托老所” 的老人都是半自理的患
有多种疾病的老人， 需要有一定经
验的护理人员照顾他们日常生活起
居、 服药等等， 而 “托老所” 不能
满足这些基本要求。 三是居委会、
村委会财力不够， 不能雇请有技
能的专业人员和添置必要的设
备， 所以就失去了吸引力。

这次， 本市要将 “托老所 ”

升级为养老驿站， 对于老百姓来
说， 是个大好事。 首先， 采用了
政府投资， 提供场地和设备， 免
费交由专业养老公司运营的最佳
模式； 其次， 有了政府的全力投
入， 就会吸引有实力、 有规模、
有专业护理人才的大型专业连锁

养老公司进入， 确保进入养老驿
站的老人能够享受到专业的护
理； 再次， 只要连锁养老机构能
够保持有利润， 就能继续经营下
去， 并发展壮大， 让更多老人享
受到党和政府的阳光雨露。

□许庆惠

武汉市中南路有一家来头不
小的餐厅， 名字叫 “很高兴遇见
你”，是韩寒自己的品牌，但是上
周五被武汉市食品药品监督管理
局列入“很不高兴遇见你”餐厅之
一，因为无证经营、鼠患严重，直接被
关门。对此该局官微：食品安全，不
论你来头多大， 只要触及了消费
者的健康底线， 就必须整改甚至
关门。（据11月14日《武汉晚报》）

近年来， 名人明星涉足商业
渐成流行， 其中名人经营餐饮更
是屡见不鲜。 这些名人餐饮利用
名人明星的人气， 带动了餐饮企

业的效益， 往往都能取得不俗的
经营成绩。 但随着名人涉足餐饮
情况的增多， 名人餐饮的一些问
题也逐渐凸现出来。其中，名人挂
名敛财、品质名不符实、食品安全
不合格等等问题尤其突出。可见，
名人餐饮并不等于优质合格餐
饮，监管部门必须一视同仁，出现
问题坚决整治不手软。

其实，名人做餐饮，无论是从
经济效益角度考虑， 还是从自身
声誉角度出发，都应当守法经营，
严抓食品安全， 努力成为餐饮行
业规范经营的典范。否则，一旦名

人餐饮企业经营中出现食品安全
等负面问题， 被媒体舆论曝光或
被监管部门惩处， 不但会使其经
济收益受到较大影响， 还会波及
到名人明星本人的声誉， 使其社
会评价下降，赔钱挨骂得不偿失。

由于名人明星的特殊地位和
影响力， 他们经营的餐饮企业往
往名声在外， 受到粉丝的追捧。 因此，
在监管上， 这使得一些执法部门有所
顾忌。 武汉市食品药品监督管理
局关停该餐厅， 体现了其鲜明坚
决的执法态度， 亦为名人餐饮的
管理树立了好榜样。 □侯坤


